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阅读

江雪读博客

企业方向一如生命方向
本报记者 江雪

咖啡启示

王石：绿色咖啡就像说绿色建筑一样，
“绿色”在这里并不指的是颜色而是环保概
念，星巴克对咖啡对咖啡产地有明确的要
求，不能破坏当地的森林资源为前提，不仅
如此，对咖啡农户、消费者、员工、投资者、
供应链都有利益兼顾的考虑，可以说是一
家履行社会责任的企业。

常问自己

丁东：1、当我们梦想更大成功的时候，
我们有没有更刻苦的准备？2、当我们梦想
成为领袖的时候，我们有没有服务于人的
谦恭？3、我们常常只希望改变别人，我们知
道什么时候改变自己吗？4、当我们每天都
在批评别人的时候，我们知道该怎样自我
反省吗？ 时常问问自己。

珍惜微博

秦朔：微博是一种完全可以运用好的
力量，它对于学习、了解、互动、交流、反馈、
分享乃至知识梳理和留存都是有益的，应
该用负责的态度关爱它的成长。至于有人
如临大敌，那无非是因为微博扩大了自由
的原因，其实真正的大敌，不是自由，恰恰
是自由的敌人。

价值几何？

乔健：领导力的关键体现之一，就是留
下“遗产”、“足迹”，有的人留给了跨人类的
几个世纪，有的人改变了国家和产业。在我
们绝大部分都是默默无闻的人当中，也要
想想，当我离开这里时，比如换了部门换了
公司，我给我的周围，我给我身边的人留下
了哪些宝贵遗产，让今后的人们会受益，会
怀念你的价值。

积极为自己

张亚勤：年轻人要更多地学会为自己
工作，不要等着别人安排工作给你，也不要
老算计自己这么努力，是不是让公司太占
便宜、自己太吃亏了。要记得你的一切努
力，都会在未来得到公正的回报。

未雨绸缪

潘石屹：做企业非常困难，企业最初期
就是缺钱，缺钱是最大的压力。现在为止开
发商都在降价、砸售楼处的时候，我们账上
还有接近 200亿的现金。所以我觉得有钱
了，心里就踏实了，前面有任何的波动也
好，什么也好，就可以坐在这里，来做好事
业。

创业文化

许小年：一位成功的硅谷企业家、投资
家讲述他的经验：“创新是欣赏和享受创造
过程的文化，这种文化在硅谷得到了投资
者、工程师和员工的支持。人们放弃了大公
司的体面工作和优厚报酬，来到小型公司
创业，我的女儿斯坦福大学毕业，也要去创
业。”想到我们的大学生，毕业后都要去当
公务员。

切忌造假

韩志国：社会的公信力本来就很低，现
在是没有最低只有更低。统计数据造假，气
象数据造假，瞒和骗泛滥成灾，已经成为中
国的最大公害。政治无诚信等于自掘坟墓,
政府无诚信就是自毁长城。整个社会都被
假话谎话笼罩,社会就不可能有什么道德规
范。政府造假是社会诚信丧失的总根源。

亲情，也是企业家的责任

薛蛮子说，看马友友音乐最大的
幸福是分享“艺术家的”情感的方向：
互拜。

企业家很少谈及自己的爱情、亲
情、友情。这与国外的企业家、职业经
理人有着本质的不同。大凡跨国公司
老板接受采访时，都要提前给记者一
份个人简历，其中包括自己几个孩子。
温馨的信息告诉你，他爱生活才更爱
这份事业。
不久前，李东生在微博上公开了

自己和太太、孩子、岳父一家人的周末
晚餐照，让很多企业家羡慕并表示自
己下周一定也请亲人吃饭，享受那份
团聚的喜悦，找到生活的方向。
同日，一个企业创业者的婚礼上，

多位企业家有了心情和激情谈自己的
人生重要感悟：关于婚姻和爱。
李开复说：夫妻相处之道：一是契

约精神：大小事情（例如何时洗澡）婚
前协商好；二是夫妻平等：意见相同听
丈夫，意见不同听老婆；三是记得对方
一件特别让你感动的事，动怒时多想
想；四是爱的语言：理解每个人表达爱
的语言不同，有些人挂在口上，有些人
用照顾、烧菜等方式。
这个在美国事业成功后回到中国

继续发展、培养人才的企业家是以他
的修养、学识、胸怀、儒雅等综合成就
得到大家信服的。
不久前，很多企业家观看了 2011

年 11月在北京举办闭幕式演出。当晚，
记者观察到，他们个个激动万分，像个
诗人回到了青春时代。

薛蛮子写道：我看到了，也找到
了，那是真正对艺术的崇拜。是真挚的
动人的真切。大师们跪地互拜真是让
我们也开了眼。他们找到了生命的方
向，他们知道什么是最最幸福的给予
和回报。

这两个企业家都有美国奋斗的经
历和情感，都是年轻人希望努力成为
的榜样。无数年的事业第一，仿佛并没
有给今天的生活指出一个更幸福的指
向，反而是健康的打击和提醒、对辉煌
事业放弃后的重新开始才让他们认清
“生命的方向”：先是对父母子女的爱、
对社区人的爱、对自己企业员工的爱，
唤起更大的对社会的爱。
这是企业家责任的更高要求。
事实上，那些天的企业家博客上，

还有一个令人尴尬的话题，难以躲避。
2011年 11月 15日，疯狂英语创

始人李阳的妻子正式提出离婚，并继
续曝光了李阳的“家庭暴力”行为。这
个事件再一次引起商人、企业家、创业
者认真思考社会角色、职业选择和“人
生方向”的关系。

乔布斯的死也一样唤起人们对
“另类”企业家的思考：企业家作为特
殊的个体，情感方式也一定是特殊的
吗？可以慈善世界、关怀他人的人，心
理的角落有多少地方蒙蔽着灰尘？难
见太阳？
李阳的暴力行为在心理医生、公

安部门的调节帮助下，只是得到表面
的缓解，他个人的情感以及对家人的
责任并没有找到明确而正确的方向。
尤其是作为企业家的李阳，一直强调
“家庭只是他英语教育教学的实验室”
的观点几乎彻底打破他教育家、企业
家的神话，让公众唏嘘并心寒。更可怕
的是，李阳依然到处将自己“疯狂的激
情”传播给其他人。似乎企业家的他不

但可以成为“情感试验的失败者”也可
以成为负面榜样。

这给企业家们提出一个严肃的
人生、人性课题：你活着的意义究竟

是什么？亲情在情感世界里占据什么
位置？强调事业第一的企业家，未来
还有多少市场？一如李阳，作为一个
英语教育的市场运作者，似乎在事业
上取得了成功，是一个富有者，但是，
在家庭责任上，亲情上，他的成绩几
乎为零。

他不相信自己也不相信时代。
爱亲人，爱朋友，爱艺术，爱奉献，

都帮助企业家找到了不变的方向。企
业家们微博“直播”的那场婚礼，其实
也是一种群体的集体情感发言。大家
各自从年轻企业家身上看到了更加文
明、更加和谐、更加人性的婚姻。

读书，成长比成功重要

冯仑说，读书是理想。当做是一味
中药，当时不见得有作用，长久会非常
有效。

常读书的企业家特别懂得感恩。
很多企业家在博客上互转大师的

语录也是激励自己。
比如任志强经常写这样的语录：

你不懂帮助被人，是不可能有人信任
你帮助你的；如果自己不能克制自己
的一些情绪和行为的话，可能都要受
到法律制裁，或者道德谴责；如果对一
些好的东西不珍惜的话，你会后悔一
生；如果不用心的话，相信很难能够做
得完美。对人感恩，对己克制，对事用
心，对物珍惜。

他们这个年纪的企业家大多明白
“成长比成功重要”。

2010年，北大的国学班名单里出
现了企业家牛根生、傅成玉、李东生、
王玉锁、朱新礼、郑俊豪、周成建、宋立
新、万建华、虞锋、郁亮、刘汉元、沈国
军、王兵的名字。那天，很多企业家日
志中写道“非常兴奋”。

这仅仅是因为理论上说的“企业
家是有理想的人吗”？不是的。他们常
常问自己：在历史面前，在世界面前，
我们的理想坚持了多久？能坚持多久？
于是，他们大多都开始了“坚持每天 2
小时读书”的精神进修。自然，到大学
的课堂去聆听大师的讲解更是别样的
进修。

吴鹰说：我看到企业家学习完全
是为了进一步地充实自己，毫无功利
之心。但是还是感觉到目前有很多所
谓的企业家在很多方面很无知。这个
时代不容许这样的人在继续浪费资
源。

冯仑写道：一、看别人看不见的地
方，帮助你走得很远；二，会帮你算账，
算那些算不清楚的账；三建立价值观；
四、黑暗隧道前面的光明。把读书当做
理想。把理想当做一味中药，当时不见
得有作用，长久会非常有效。

我们在研究和分析优秀企业家成
功因素的时候，发现一个基本素质就
是“主动学习的精神”。

经常探讨“什么书可以帮助自己
做好企业？”的潘石屹有着深刻的理
解：“人的身体哪部分不能得到锻炼就
会退化、萎缩。人的品德也是如此。没
有困难的考验人的精神品德就不会成
长。读书让自己更睿智，敢于在各种论
坛中阐述思想，开展讨论。”

但是，真正可以在课堂上读完所
有学位的企业家是少数，所以，很多企
业家在飞机上可以做到看完 3 本书
后，“底气十足”地去做调研、做决策。

而大多的国有企业高管特别看重
对政策理论的把握和学习，他们对“企
业方向”和“生命方向”一样的深思熟
虑。宁高宁在多年坚持写作专栏之后
感慨：不读书，就再也不敢写什么了，

怕方向盯不准。

竞争，学到了宽容和互利

黄鸣说，商业竞争中，我们要明白
互补和包容，找到力量，不做蠢事。

黄鸣是大理想主义者。
做企业的方向和做人的方向是一

致的：最终目的都是为了让人们的生
活质量变得更好、更高。

他在自己生日的时候特别表示，
夜深人静的时候适合读书、思考。常言
道“失败乃成功之母”。我说要看失败
者的态度如何。失败后既不反省自己，
也不认真分析原因，更谈不上吸取教
训以避免再次在同一个地方摔倒，很
可能再次失败。

黄鸣的博客从不荒芜。为了员工
保持住学习习惯，自己常常千言万言，
洋洋洒洒。他写道：世界上聪明的和有
天赋的人并不少，但是他们中很多没
有取得成功。为什么？因为他们总是以
为自己聪明，有天赋，而飘飘然起来，
却忘记了脚踏实地地去坚持做好一件
事情，白白浪费了老天对他的恩赐。反
倒是那些知道自己并不聪明的人，能
够认识自己、看清自己，最终成就了非
凡的人生。

他想表达的是，商业有竞争、产品
有竞争、人性也有竞争。企业家在竞争
中如何学到“更大的学问”，需要有包
容和互补的能力，要在竞争中学会补
充自己那是一种学习能力，也是找到
方向的一个环节。

他曾经跟记者交流说：听说哈佛
大学凌晨四点半学习的景象，我为之
震撼。冰心说“成功的花儿，人们只惊
羡它现时的美丽。然而当初它的芽儿
浸透了奋斗的泪水，洒满了牺牲的血
雨”。的确，人们歌颂的往往是成功的
光鲜，却看不到其成功背后的辛酸与
苦楚。天才源于持续的勤奋。不勤奋学
习，不仅工作难于做好，事业也很难成
功。

很多企业家成功之后，就下意识
地、慢慢地放弃了读书、欣赏艺术、倾
听朋友的心里话及家人的期望，乃至
一步一步地离开原生态的生活，失去
了方向。

还是黄鸣的话实在：今天一个朋
友跟我说，为了自己事业，竞争啊竞
争，没日没夜打拼了这么多年，竟然忘
记了父母，好像把他们从自己的世界
里忽略了一样。还是在竞争伙伴那里
学到了宽容和互利。想想，你是不是这
样的人呢？

爱国者老板冯军的“幸福观”大家
都知道是“感恩”。一年后他自己写道：
工作更忙了，活的更充实了，孩子也更
争气了。历史的车轮并不会因为年轻
人的不满而放慢前行的速度，更不会
停下来等那些尚未睡醒的迟到者。懂
得虚心、敬畏和节制。

让我们听听《生命的方向》系列书
籍里企业家们的心声吧———

任志强：我们在脚踏实地行走的
时候，时时仰望星空，它会让我们的脚
步更宽广，让我们的行动更有力，同时
也让我们懂得虚心、敬畏和节制。

俞敏洪：人生其实是来迎接痛苦
的，在我们能够心平气和地接受痛苦
后，人生才会有希望，幸福也才会如期
而至。

杨澜 ：你可以不成功，但你不能
不成长，也许有人会阻碍你成功，但没
人会阻挡你成长。

梁稳根：喜欢看书、爬山，愿望就
是不断发展，与国家一起前行，方向永
不变。

薛蛮子
更人性地爱人生。

黄鸣
企业方向和人生

方向一致。

冯仑
我的理念坚持到

永远。

邓亚萍正式拜马

云为师。第一堂课，马

云告诉邓亚萍：“诚信

是互联网公司的核

心；实力决定位置，位

置决定话语权；什么

时候都不晚；一定要

相信这个时代。”

邓亚萍确定了这

个方向和目标，“一定

要相信这个时代”。于

是开始了新的长征。

相信自己才可以相信时代

摆在我们面前这本书，《诚信的背
后》，英文原名《F，I，A，S，C，0，》，在国外
是一本畅销书，也是一本有争议的书。
这本书自发表伊始，就在国外的金融界
引起了震动。

作者在书中公开了他的雇主公司
所从事的一系列令人震惊的、损害客户
利益的交易内幕，而他的雇主公司坚称
绝无此事。

由于是局外人，我既无法也无意评
判书中每件事的是非曲直，但书中所涉
及的两个问题，即金融服务行业及其从
业人员的职业道德问题和金融衍生产
品问题，我倒认为应该给予充分的关
注。

中国资本市场自建立以来，一直面

临着要正确处理推动发展与防范风险
之间的关系这一问题。创新是大力发展
资本市场的动力，正确处理好创新与监
管的关系尤其重要，没有创新就没有发
展；没有发展，监管就失去了意义。而保
护投资者，特别是公众投资者的合法权
益是证券市场监管的主线。

金融服务行业及其从业人员的职
业道德问题是一个普遍性问题，并不局
限于哪一个国家、地区、公司的从业人
员。事实上，在中国的证券行业中，违
反职业道德、损害投资者特别是中小
投资者利益的问题也时有发生。虽然
这些问题都是个案性质，对整个市场
的影响不大，但其危害性不可忽视。要
解决这个问题，除行业自律外，加强监
管是最重要的。而且监管内容、方法、
手段还要随着证券市场发展和金融工

具的增加，不断地发展和深化。为此，
我们的监管部门不但要在实践中不断
总结提高，还要不断地借鉴国外同行
的做法，从国外监管成功的和不成功
的案例中汲取经验和教训，结合中国
实际情况，形成自己的办法。只有这
样，才能使监管水平不断提高，达到维
护证券市场健康发展、广大投资者利
益得到切实保障的目的。

金融衍生产品是一个复杂的问题。
从原理上，它首先应该是规避风险的工
具，但在实践中，取得的效果却往往适
得其反，而且越是设计得精妙复杂的产
品，其破坏力往往越大。是产品本身固
有的问题？还是使用不当的问题？国际
上存在着两种截然不同的评价。由市场
发展程度所决定，目前中国尚未出现书
中所谈到的那些金融衍生产品，但现在

没有不等于将来没有，随着市场的不断
发展，新的需求会不断涌现，金融衍生
产品在中国的出现，也可能只是时间问
题。毕竟金融创新是必然的趋势。中国
需要什么样的金融衍生产品？如何有效
进行监管？怎样才能做到既能利用它的
杠杆作用，最大限度地调动金融资源，
同时又能有效控制风险，以避免墨西
哥、拉丁美洲、亚洲金融风暴那样的危
机在中国重演？这些都是下一步我们可
能面临的问题。

为了解答好这些问题，为今后中国
证券市场的发展做出准备，我们应该不
断开阔视野，及时跟踪和了解国外金融
创新的最新发展。作为第一部深入浅出
介绍金融衍生产品的书籍，《诚信的背
后》至少是从一个侧面使我们达到这个
目的。

———《诚信的背后》序

全方位了解金融衍生品

邵琰

协调超市设立正规销售点

34北京市工商局海淀分局
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在北清路工商所的积极协调下，超市发北清路店正式设立
海淀区安全炉具销售网点，并在炉具售卖位置制作“正确安装、
使用燃煤取暖炉具提示书”等宣传材料鼓励当地居民购买正确
使用合格取暖炉具。根据《民用燃煤取暖炉安全要求》，执法人员
在现场仔细检查燃煤取暖炉，针对取暖炉的五孔封火盖、标准炉
圈等各部件，炉盘与炉体、炉底盘与炉体连接处密封性等主要部
件进行比照检查，并核
对经营者留存的进货票
据及本年度质量检测报
告等相关文件。

王利博制图

mailto:jiangxue@sina.com

